

PRECIOS DE SUSCRICION

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Cuba, Filipinas y Extranjero, and Puerto-Rico.

LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION

MADRID: Oficinas, Plaza del Rey, 6, bajo, y en las Librerías principales. PROVINCIAS: En todas las principales librerías...

LA PRIMERA PÁGINA DE LA MAÑANA.

EL CANAL INTER OCEANICO.

II.

Desde el momento que Europa empezó a considerar como un hecho la apertura del canal de Panamá y el Congreso de sabios reunido en París aprobó el proyecto de los señores Wyser y Rectus...

guridad como en un canal ordinario abierto en desmonte. Esto no constituye un obstáculo insuperable...

Para concluir el exámen de este proyecto, debemos dar algunas cifras para ver su lado económico, porque para juzgar una obra no basta examinarla científicamente...

El gasto total para la construcción de este canal es de 712 millones, y su duración seis años. El tiempo que se tarda en la travesía la evaluó la comisión en cuatro días y medio...

Table with financial data: Gastos de conservación (5.100.000 francos), Gastos de explotación (1.500.000), Gasto total en el año (6.600.000).

Además los buques tendrán que pagar, no sólo los derechos de paso, sino también, como se practica en Suez, derechos de pilotaje y remolque...

Del exámen que hemos hecho de los proyectos americano y europeo, resultan grandes ventajas para éste. Si bien exige mayor desembolso al principio y más años para su ejecución...

Hay que todo marcha con velocidad pasmosa y aun la electricidad nos parece lenta, cuatro días y medio para franquear el istmo de Panamá es un espacio de tiempo muy largo...

Así, pues, creemos que los Estados Unidos de América desecharán preocupaciones infundadas, y uniéndose las naciones todas del mundo en un estrecho lazo para realizar una obra de interés tan general...

MANUEL DIZ BERCEDONIS.

EL ULTIMO ANGEL DEL CORREGIO.

A una media legua de la aldea de Corregio, en el camino de Parma y en el mismo sitio donde hubo en tiempo de Trajano un campamento romano...

un hombre frunció el ceño y se salió precipitadamente de la galería. Era don Fadrique de Guzman que el ver que el del capuz colorado era el mismo Villena...

Mientras tanto, don Juan se adelantó, subió las gradas del sòlio, y dobló la rodilla en la última, á las plantas mismas de la reina del amor y de la belleza...

—Oh! sois tan valiente como noble, tan galán como esforzado. Prez y honra al campeón de Castilla, al héroe vencedor.

—Todo por vos Beatriz, todo por vos! murmuró en voz baja pero dulcemente enamorada el de Villena.

—Guardad la banda en memoria de este día! —La llevaré siempre sobre mi corazón.

—Valiente corazón! —Vuestro es, que por vos late.

—Adios, mi valiente paladín! —Hasta la noche, mi sin par señora!

Y el de Villena se levantó, cruzada al pecho la banda, al son de los himnos que entonaban las músicas militares, y al aplauso atronador que hacían estremecer el palenque.

acostarse, cuando oyó que llamaban á la puerta; y alarmado por una visita que en hora tan intempestiva podía ser sospechosa, preguntó quién era.

—Soy yo, hermano Tadeo, respondió una voz infantil y balbuciente; soy Ludovico, el hijo segundo de Antonio Allegri, el pintor.

Al oír el nombre de Allegri levantándose el ermitaño, abrió la puerta, y viendo al niño que estaba llorando, le preguntó:

—¿Qué ocurre, hijo mío? —Mi pobre padre, respondió el niño, está enfermo; y mi madre desea que venga inmediatamente para asistirle, si queréis hacerle este favor.

—¿Si quiero hacerlo! exclamó Tadeo tomando el palo de viaje. Ahora mismo; yamos.

El ermitaño preguntó al niño por la dolencia de su padre, y aquel, que á la sazón tenía trece años, respondió:

—¡Oh hermano Tadeo! la enfermedad de mi padre procede de otra peor, la miseria... Ya sabéis, señor, que el trabajo de mi padre es insuficiente para atender á todas nuestras necesidades...

—Pero, ¿por qué no venia á decirme? interrumpió diciendo el ermitaño.

—Porque mi padre tiene el corazón más alto que su fortuna, y se avergonzaria de pedir un vaso de agua á su mejor amigo.

—Mal hecho... pero, continuad, hijo mío.

—Al otro día fué efectivamente mi padre á Parma; pero los padres le pagaron doscientos escudos en cuadrinos, que como ya sabéis, es una moneda de cobre muy pesada, y á su regreso, á pesar de nuestras instancias, quiso beber dos grandes vasos de agua para apagar la sed que le habia causado el calor y la fatiga...

—La muerte viene muy pronto; pero retrocede también muy pronto cuando Dios quiere. Tal vez no haya llegado todavía su hora.

Y esto diciendo, el ermitaño llegó con el niño á la casa de Antonio Allegri.

El inmortal artista, el sublime autor de tantos modelos, estaba tendido en un pobre lecho y cubierto su cuerpo con una raída sábana de sarga verde. Su mujer y su hijo mayor, llamado Octavio, estaban á la cabecera improvisando una almohada; Julia, que era la hija mayor, estaba apoyada, como Marco Sexto, en un pilar de la cama con la vista clavada en un crucifijo, cual si estuviera rezando; y las otras dos hijas, Inés y Verónica, dormían pacíficamente en un puñado de paja, sobre el duro suelo.

El enfermo presentaba ya todos los síntomas de la muerte, mas reconociendo al solitario, le dijo: —¿Sois vos, hermano Tadeo?

—Sí Allegri, vengo á regañaros. ¿Estais malo y no me lo decís?

—Tadeo, respondió Antonio; cuando tengo un panal de miel me gusta compartirle con mis amigos; pero si solo tengo un panal de hiel, le guardo para mí.

—Antonio, la amistad debe compartir la miel y la hiel.

—Mucho me alegro de veros, Tadeo; pero quisiera deciros algunas palabras... Mónica, añadió el artista dirigiéndose á su mujer, retirate.

La dócil esposa salió con los niños, y el artista y el solitario quedaron solos.

(1) Este cuadro está valnado en la actualidad en cien mil escudos, pero consta de positivo que el inmortal Corregio tuvo que cederlo á sus acreedores por cuatro.

Los heraldos recorrieron entonces la liza gritando: —Largueza, valientes caballeros! Largueza, hermosas damas, largueza.

Y todos á esta invitación vaciaron sus escarceles, y una lluvia de oro cayó de las gradas á la arena.

V.

El pacto.

Mientras tenían lugar los últimos acontecimientos de aquella memorable jornada, un caballero, sin hacer caso de las advertencias que le hacían dos escuderos diciéndole que respetara el descanso de su señor, rasgaba mejor que descorría con mano trémula la cortina que pendía á la puerta de una tienda colocada á poca distancia del palenque, entre las otras varias que por los jueces del torneo se habian destinado á los campeones.

Era el caballero don Fadrique de Guzman y era la tienda la de don Nuño de Torre la Selva.

Este que se hallaba con la cabeza vendada, tendido sobre una piel de oso, se incorporó al ruido, y clavó sus ojos en el que de tan extraño modo se anunciaba. Don Nuño estaba horriblemente pálido, y no tanto por la sangre derramada y la poca gravedad de la herida, como por la rabia y el coraje de la humillación.

Don Fadrique se adelantó hacia él, y demasiado conoció el de Torre la Selva que era portador del conde de alguna terrible noticia. Bastaba sólo mirar su demudado rostro y sus ojos que parecían nadar en sangre.

—Tadeo, dijo el artista; decidme francamente: ¿creéis acaso que voy á morir?

Tadeo no se atrevió á responder, porque el artista estaba efectivamente moribundo.

—¡Conque he de morir! exclamó dolorosamente el artista. Ah! ¡mis pobres hijos!

—Dios hace milagros cuando conviene.

—Pero no los hace para los pobres. El otro día, volviendo de Parma, vi una inocente paloma que se columpiaba en una rama de sicomoro, y al pié del árbol habia una serpiente; cayó de repente un rayo que mató la paloma... pero la serpiente se escapó lanzando algunos silbidos.

—No intentemos penetrar los arcanos de Dios. Querido Antonio, pensad en vuestra alma y la conciencia.

—¡La conciencia! He pasado la vida trabajando; pero la miseria no me ha abandonado jamás; he soportado todas las penas sin quejarme; he criado á mis hijos en el temor de Dios y amor del prójimo; ¿cómo he de temer el juicio del que hace cuarenta años que está midiendo mis padecimientos y mi martirio?

El solitario, conmovido, estrechó la mano del pintor y dijo:

—Hombre sencillo, géneo sublime, si, tienes razón: la inocencia de tus costumbres será el mejor abogado que puede desearse en el tribunal de Dios.

—Llamad á mi mujer y á mis hijos, dijo poco después el artista; quiero despedirme de ellos.

Entraron la mujer y sus hijos. Todos, entonces, como llevados de un impulso afectuoso, se hincaron de rodillas á la cabecera de la cama de aquel buen padre y esposo.

—Esposa mía, hijos míos, amados hijos míos, dijo el pintor; voy á morir... ¡oh! no lloréis, por Dios, porque, más tarde ó más temprano, todos hemos de pagar esta deuda inevitable. Yo hubiera deseado haceros felices, pero la perseverancia de mi desgracia ha podido más que la perseverancia de los varones; tanto si sois soldados como si sois labradores, no abandonéis jamás á vuestra madre ni á vuestras hermanitas...

Mientras el artista estaba pronunciando estas palabras, una de las niñas, que estaba durmiendo, se despertó sobresaltada, y viendo á su madre y á sus hermanos arrodillados, hincó también ella las rodillas y se puso á rezar. La agraciada apostura de aquella niña, su rostro perfectamente ovalado y la suavidad de su mirada, que parecia buscar en el cielo una estrella desconocida, conmovieron al artista, que repentinamente concibió el deseo de retratarla.

—Dadme los pinceles y la paleta, exclamó el moribundo pintor.

—Sí, dadsele, dijo el hermano Tadeo á Octavio, que parecia titubear; dadsele, porque el artista tiene tambien, como el que errero, un campo de batalla donde quiere morir.

Tadeo incorporó al artista, haciéndole en la cama una especie de caballete, y el inmortal maestro tomó el pincel, mené los colores y reprodujo en el lienzo las facciones de aquella cándida criatura, con aquel correcto dibujo y aquel suave colorido en que se distinguia su géneo.

Concluida la obra, que podia considerarse como una perla, un diamante, un prodigio donde brillaban á la vez todas las perfecciones del arte y de la naturaleza, el pintor dijo al solitario:

—He firmado los primeros cuadros con mi verdadero nombre, Antonio Allegri, que era el de mi padre; los de la segunda época de mi vida, con el nombre de Lieti, que era el de mi madre; pero ¿con cuál firmaré este, Tadeo?

—Con el nombre de tu inmortalidad, respondió el solitario; con el nombre de Corregio.

Accediendo á la invitación del ermitaño, Antonio escribió al pié del lienzo: *El Corregio in limine mortis pinxit august 1534.*

Poco después fijó la vista en el crucifijo, extendió los brazos hacia sus hijos, cerró los ojos y exhaló el último suspiro. El último ángel del Corregio fué la última expresión con que se despidió del mundo, y uno de sus mejores títulos de gloria.

—Don Fadrique exclamó el herido en un tono entre interrogador y admirado.

—¿Sabéis lo que sucede? le preguntó en voz breve y acentuada el de Guzman.

—No sé de qué me queréis hablar.

—¿Sabéis quién es el vencedor del torneo?

—No, murmuró débilmente don Nuño á quien la sola palabra torneo le atravesaba el pecho como un dardo envenenado.

—Pues bien, es el caballero del capuz colorado. Don Nuño se puso espantosamente lívido bajo su palidez.

—¿Y sabéis quién es ese del capuz colorado? añadió don Fadrique.

El de Torre la Selva miró al conde con una ansiedad mortal.

—Sabéis quién es? repitió don Fadrique, decidido, ¿lo sabéis?

—No.

—Es don Juan Pacheco, marqués de Villena. Don Nuño dió materialmente un salto, como el tigre que oye un grito humano resonar en su guarida.

—El marqués de Villena! exclamó como si no acertara á dar crédito.

—Nuestro mortal enemigo! dijo don Fadrique.

—Mi odiado rival! repuso don Nuño.

Hubo un momento de silencio entre aquellos dos hombres, cuyos ojos, por igual ó parecido sentimiento, brotaban fuego. Durante este silencio, oyéronse resonar distintamente los gritos de largueza, de los heraldos y las aclamaciones de la multitud que palmoteaba al vencedor.

Al día siguiente toda la población de Corregio y la misma Parma, representada por sus magistrados y por sus habitantes más distinguidos, asistieron á los funerales del grande artista. El hombre que habia vivido en la miseria, se veia salido después de la muerte con el título de grande, de inimitable y aún divino.

Echóse de ménos, entre los concurrentes del entierro, al solitario del campamento de Trajano; pero seis meses después quedó interpretada aquella ausencia para mayor gloria de Corregio y para mayor provecho de su indigente y numerosa familia.

Todas las casas soberanas de Italia enviaron corredores judíos á Corregio para adquirir los dibujos y bosquejos del ilustre pintor. Alcinada por los consejos de aquellos agentes secretos, y llevada, principalmente, de la indignicia, la viuda del inmortal artista consintió en poner en pública subasta la herencia que le habia legado el géneo más extraordinario y talento más distinguido de toda la Italia.

Después de haber vendido á precios insignificantes la mayor parte de los cuadros, se puso de manifiesto la última obra del maestro, su *Ultimo ángel*, fijándose su precio en diez ducados.

El agente del marqués de Monferrats pujó hasta trece ducados; el del duque de Mantua pujó la obra en otros cinco; el del duque Fernando de Este en quince más, y el gran modelo del Corregio iba á venderse por la módica suma de treinta y tres ducados, cuando de improviso penetra entre la muchedumbre un hombre, vestido con uniforme de tropas esclavas, y poniendo el guantelete sobre el cuadro, dice con energía:

—En nombre del rey de Francia, en nombre de Francisco I, ofrezco veinte mil escudos por este cuadro.

Admiráronse los agentes de la avaricia como sorprendidos, muy lejos de atreverse ninguno de ellos á luchar con el rey de Francia.

El *Ultimo ángel del Corregio* fué adjudicado á Francisco I.

La viuda y los hijos del ilustre pintor, reconocieron al solitario del campamento de Trajano, y Mónica exclamó:

—¡Nos habeis salvado, señor capitán!

—No, señora, replicó el solitario; quien nos ha salvado verdaderamente es el rey de Francia, que con razón se considera como el padre y el monarca de todas las inteligencias y de todas las glorias. Mi único favor consiste en haber indicado al magnánimo príncipe las obras de un gran talento, que ya no existe, y la grandeza de un infortunado que todavía vive.

A. DE LAVOPIERRE.

ESPECTÁCULOS.

Noticias sobre la próxima temporada en el teatro Real.

Leemos en el *Evenement* del 23 del actual: «Rectificando el suelto que publicamos ayer respecto al teatro Real de Madrid y los rumores sobre la situación financiera del nuevo empresario, publicamos el siguiente telegrama que recibimos de Madrid:

«El 17 de Agosto, á las dos de la tarde, tomó posesion oficial del teatro Real el nuevo director Sr. Rovira, despues de haber satisfecho el plazo del arrendamiento y cumplido con todas las demas formalidades.»

Tamberlick en otro telegrama nos confirma lo mismo.

Al mismo tiempo la señora Nilsson participa en carta, que lejos de desear romper su contrato celebrado con el Sr. Rovira, piensa ahora mas que nunca cumplir su compromiso.»

Los ensayos empezarán el 1.º de Setiembre, y las funciones en igual día de Octubre. Se cree que se inaugurará la temporada con una ópera nueva.

—Las obras del decorado y ornato del régio coliseo siguen adelantando, y pronto podremos anunciar la terminación. El techo, pintado por el Sr. Sans, llamará la atención de los inteligentes. Las butacas son cómodas y los antepechos de los palcos son sencillos y elegantes.

Por real órden de 22 del actual expedida por el ministerio de Hacienda, ha sido nombrada depositaria del abono de la nueva empresa del teatro Real, segun autoriza el art. 18 del corriente, la Sociedad general de Crédito Moviliario español establecida en esta córte.

—Ois? ois? exclamó don Fadrique con un reconcentrado acento de ira, y crispados los puños. Todos los labios murmuraron el odiado nombre de Villena, y mi hermana, mi propia hermana, es decir una hija de los Guzmanes, ciñe su pecho con el lauro de la victoria. Rayo de Dios! rayo de Dios que no sé cómo no salgo y no la mato!

El de Torre la Selva tomó una mano á don Fadrique.

—Oid, conde, y departamos con calma, le dijo. —¿Qué queris? murmuró el conde bruscamente.

—Empiezo á ver claro en este asunto. ¿Queréis que os diga lo que pienso?

—Decid.

—Vuestra hermana...

—Mi hermana? preguntó el de Guzman viendo que se le interrumpia.

—Vuestra hermana ama al marqués de Villena. Don Fadrique se hizo atrás y su rostro se puso espantoso de cólera.

—No os irriteis, y oidme, prosiguió el de Torre la Selva. Se aman, sí, me lo prueba el escrito que os enseñé hallado en la puerta de mi casa, y me lo dice... me lo dice mi corazón. Ahora bien, nos vengaremos, nos vengaremos de todo. Se me ha ocurrido un plan.

Don Fadrique miraba á su interlocutor con ojos extraviados y en los que se leian la cólera y la saña.

—Y esta plan? balbuceó.

(Se continuará.)

EL DEL CAPUZ COLORADO

NOVELA ORIGINAL.

(Continuación.)

—Me confieso vencido, contestó con cierta expresión de despecho el mantenedor. Y dígoos francamente, añadió, que si alguna idea me consuela en parte de mi vencimiento, es la de ser mi vencedor el noble marqués de Villena.

Sintió el marqués en el alma el haber sido descubierta, pero ya no habia remedio. El público entero repetía entre bravos y palmas su nombre, y se acercaban los jueces del campo para felicitarle y acompañarle hasta las gradas del sòlio donde la reina de la hermosa banda debía ceñir su pecho con la vencedora banda.

El señor de Balse se retiró á su tienda, y el de Villena se adelantó hácia el sòlio de Beatriz de Guzman, que recobrada de su desmayo le esperaba ya en pié, con el fuego del entusiasmo en sus ojos, con la púrpura de la emoción en su rostro, con la sonrisa del placer en sus labios, y con la banda por ella misma bordada en la mano.

En el interior, los heraldos desde los extremos del palenque proclamaban que el caballero vencedor era don Juan Pacheco, marqués de Villena, y aplaudia el pueblo con algazara, y aplaudían tambien los caballeros, y tremolaban las damas desde los andenes sus colores favoritos.

Sólo en el medio de aquel entusiasmo general

SECCION POLITICA

LO DEL DIA.

AGOSTO 27.

No tenemos mérito alguno para recomendarlos á nuestro apreciable colega El Siglo Futuro, pero como quiera que sea, alcanzando también el mal á aquel periódico, nos hemos de permitir rogarle que toda vez que se proyecta una peregrinación á Lourdes, por sus amigos los romeros, mucho estimáramos al colega que nos dijese á qué santo ó santa sería necesario pedir para que volviése á la política el calor que no tiene, y la animación que tan de pocas se echa. Parécenos á nosotros que esta cuestión es importante, y que en su consecuencia, bien merecía la pena de que El Siglo Futuro organizara una peregrinación con objeto de pedir la llave de los secretos de la política. De este modo tendrían más animación los periódicos, y todos ganaríamos en ello; pues de lo contrario, y si continúa esta calma quince días más, no es difícil prever la suerte que espera á la prensa periódica.

Por otra parte, la acción sería verdaderamente meritoria; quizás más meritoria que esas peregrinaciones á Lourdes, de las cuales bien podría decirse, recordando el dicho del Santo Padre: «Que no son los largos viajes los que arraigan la fe, porque donde quiera que uno se halle, puede hablar con Dios, si su alma es un asilo digno de recibirle.» La peregrinación al lugar en donde se halla el santo ó santa protector de la animación y del bullicio en la política, al verificarse con resultados prosperos, ofrecía al país, entre otros bienes, el no pequeño de distraer su espíritu y levantar su atención, esparciéndola por horizontes dilatados. ¿Qué quiere El Siglo Futuro que suceda aquí, si hemos de estar perpetuamente pensando en este gobierno, que por otra parte no piensa en nada? ¿Es posible vivir siempre bajo la eterna impresión de las miserias del país, de las talas de pinos, de los incendios, que según se dice, son ocasionados por manos criminales, y sobre todo, bajo la amenaza de una nueva irrupción de moderados históricos? Verdaderamente; ya conoce El Siglo que la cosa no tiene atractivo alguno. Vea, pues, el apreciable colega de registrar el santoral romano, y una vez encontrado el santo que se desea, organizáremos la peregrinación.

Y á otro asunto.

La noticia que con insistencia recorre en la actualidad los círculos políticos, siendo más que ninguna otra, pasto apetitoso de la opinión, es la que se refiere al rumor de que la archiduquesa austríaca tiene el propósito, una vez verificado su matrimonio con D. Alfonso XII, de que formen parte de su alta servidumbre, su secretario particular, su médico y dos camaristas que la acompañarán en su viaje á España. Como es natural esta noticia ha causado cierta sensación entre los palaciegos de la real casa, hasta el punto de que, según se dice, no sería difícil que algunos de los que componen la alta servidumbre de palacio, formen muy pronto la dimisión de sus cargos, con objeto de facilitar de esta manera y de un modo menos sensible, la libre acción de la que pronto será la reina de España.

Y hasta tal punto parece que la anterior noticia tiene un sólido fundamento, que he aquí lo que acerca de ella escribe en un periódico de provincias su corresponsal de esta corte:

Una carta recibida ayer de Arcahon, firmada por un hombre de reconocida autoridad, que se leyó anoche en casa de un título de Castilla, asegura que efectivamente se piensa que en la servidumbre de la futura esposa del monarca figuren las cuatro personas que quedan indicadas, que son las que siempre ha tenido á su lado; que esta resolución obedece á indicaciones de la corte de Viena, y de ella se ha dado conocimiento á quien se debía de que hasta ahora nada se ha resuelto acerca de tan importante incidente, que será sometido á la aprobación del gobierno en el primer Consejo que celebre bajo la presidencia de D. Alfonso XII.

¿Qué quedará de todo esto? Merece la noticia que los periódicos ministeriales digan (si decirse puede) lo que hay sobre el asunto? Pronto lo sabremos; en tanto, hacemos punto aquí y vamos á registrar los restantes sucesos del día, á ver si con algunos de ellos podemos dichosamente coronar esta crónica.

Ya hemos encontrado una noticia. Héla aquí. El señor conde de Balmaseda, que hace dos días que regresó de Bilbao, ha estado en la tarde de hoy á visitar al señor presidente del Consejo.

Dice el refrán, al que madruga Dios le ayuda, pero nos parece á nosotros que ni con tantas visitas y conferencias el señor conde conseguirá gran cosa. En la alta sociedad es prueba, al presente, de gran tono, en vez de visitar personalmente, dejar una tarjeta; pero el señor conde, que sin duda, como buen moderado, no está por las innovaciones de los tiempos, visita personalmente y á diario al general Martínez Campos, sin duda por aquello de que ojos que no ven corazón que no siente. De este modo, si algún día el señor conde de Balmaseda ve sus anhelos cumplidos, podrá decir, prodigando el dicho de Sancho cuando gobernaba la Insula Baratarja: «Si buena capitana general tengo, buenas visitas me ha costado.»

Si los moderados no fueran tan intransigentes y sólo dedicasen sus afanes al triunfo de sus ideas, hace ya mucho tiempo que debieran darse por satisfechos con esta política. ¿Qué más quieren si sus doctrinas tienen hoy en el Gobierno sabios doctores que las practican y enseñan? Los moderados, como tales moderados, podrán estar muy caídos, pero á la verdad que cualquiera los creería en alza. Pues si no gobiernan ellos, ¿qué partido es aquí el que gobierna? ¿Es el partido liberal que representa el triunfo del elemento filosófico? No por cierto, para desgracia del país. Aquí no gobierna más que el elemento histórico que, hermanado con el prin-

cipio de autoridad, ha sido en todas épocas el amor de los amores del moderantismo.

Después de esto, continúa nuestro colega El Tiempo asegurando que el partido moderado es tierra. Puede ser, pero bueno será que para mayor verdad de los hechos, una vez que quedamos en que el moderantismo es tierra, parodiemos la siguiente peñenera que tantos aplausos ha conquistado á la señora Lopez:

Si el moderantismo es tierra y de tierra son sus hombres, ¡válganos Dios, general... la tierra que osté se come!

OPINION DE LA PRENSA SOBRE EL REGIO ENLACE.

La mayor parte de nuestros colegas comienzan á discutir el enlace régio. Hasta la fecha no hay polémicas de ninguna clase, pero cada cual emite sus opiniones. Queriendo tener á nuestros lectores al corriente de lo que se dice, se piensa y se comenta, transcribimos á continuación varios párrafos pertenecientes á colegas de distintos matices.

En La Epoca encontramos las siguientes afirmaciones:

«La Epoca, diga lo que le parezca en contrario LA MANANA, no se opone legalmente á que se discuta el enlace régio. La prensa lo está discutiendo y el Parlamento discutirá las capitulaciones matrimoniales.»

Nuestra opinión es que no siendo un enlace político, sino el consorcio de dos corazones, no hay motivo de controversia. La política de alianzas, que en otro tiempo constituía el interés de los pueblos y de las dinastías, no tiene hoy razón de ser. Los matrimonios régios no son matrimonios de Estado. Y no tomando parte la política en tales proyectos, huelga todo comentario.

El Liberal entiende las cosas bien al revés de La Epoca, y escribe un artículo que merece ser conocido. Hé aquí algunos importantes párrafos:

«Diremos primero que cuantos suponen que las gracias y el talento de una princesa no pueden influir en el corazón del príncipe á quien unió su destino, en el sentido de sus propias ideas é inclinaciones, se colocan fuera de toda realidad. Caen en la preocupación de considerar á los príncipes de distinta materia que los otros mortales, no siendo sino del mismo barro, animado por espíritu semejante.»

La esposa en todas las esferas y condiciones, altas ó bajas, aristocráticas ó plebeyas, influye dentro del hogar, y si ésta se relaciona de algún modo con los intereses de la vida pública, á ella alcanzan ó pueden alcanzar también directa ó indirectamente sus fenómenos.

Tráeremos á la memoria un recuerdo que parecerá tanto más oportuno, cuanto que es un acuerdo de familia. En el año 1829 contrajo matrimonio Fernando VII con doña María Cristina de Nápoles. Ninguna combinación política presidió á aquel enlace.

No se atendió á otro objeto que á asegurar la sucesión dinástica. Era una elección del corazón recaída en la princesa más hermosa de Europa.

Y como ahora, pudo decirse entonces, que por tales motivos no debía influir en la marcha del país. Pues sucedió precisamente lo contrario.

La partición del talamo régio con aquella princesa exaltó el furor del bando apostólico, animó las esperanzas liberales, suavizó la política de Fernando VII, dividió la corte y preparó la intervención del país en el Gobierno, realizada después de la muerte de aquel soberano.

No se diga que las influencias familiares posibles bajo un Gobierno absoluto, no lo son dentro del sistema representativo. Eso es colocarse también fuera de la realidad.

¿Puede influir un modesto escritor con su pluma, un oscuro elector con su voto, y no se admite que la íntima compañera de la vida pudiera influir en casos dados con sus consejos en las esferas donde se resuelven las cuestiones políticas?

Ni es preciso tampoco suponer una influencia inmediata, una intervención directa. La experiencia enseña que la elección de un confesor, el afecto á un músico, la amistad de una dama, pueden influir directamente en la marcha de una política.

Esas influencias indirectas caben con muy buena fe bajo el Gobierno representativo, y negar en absoluto su posibilidad (no señalamos ningún caso presente ni futuro, ni hacemos aplicaciones) negaría en absoluto, es contradecir la evidencia y negar la luz.»

Al lado de la prensa liberal coloquemos á la absolutista, esto es, á El Siglo Futuro, que es el periódico más intransigente de toda ella. Dice el colega ultramontano:

«Ni la casa de Austria es hoy lo que fué en otro tiempo, ni Francisco José tiene la significación política de Carlos V, ni Andrassy es más liberal que Beust, ni los últimos cambios en el ministerio austriaco han mudado esencialmente las condiciones políticas del imperio.»

Pero aunque los periódicos archi-liberales se fijan en los lazos de parentesco ó de amistad particulares de la actual familia austríaca, entendemos nosotros que aún no tendrían motivos de alarmarse si se tratara de una hija de Francisco José, mucho menos no tratándose de persona tan allegada.

¿Qué otra cosa puede significar este matrimonio, sino naturales impulsos del corazón?

Decir otra cosa, es pura y simplemente idear asuntos de que hablar.»

La Patria, ministerial de fecha reciente, se expresa del siguiente modo:

«Conocida extraoficialmente hoy, y muy en breve oficialmente ya, la resolución de S. M. de contraer nuevo enlace, suceso no sólo fausto, sino hasta necesario para cuantos nos preciamos de ser

monárquico-dinásticos; sabida también la acertada elección hecha por el monarca, de una princesa ilustre por su antigua prosapia, como por las cualidades morales que la adornan y distinguen, considerados en los tiempos presentes los matrimonios de los reyes, más como actos puramente privados que como sucesos que afecten á la marcha política de los Estados, sobre todo los regidos constitucionalmente; y vista con agrado la determinación de S. M. y la elección hecha, tanto por los consejeros de la Corona, según también extraoficialmente se dice, como por la inmensa mayoría del país, no existe ni existir puede razón alguna para que el importante hombre público á quien se pretende hace tiempo presentar de un modo u otro en actitud de oposición al actual ministerio, ó cuanto menos á su ilustre presidente, haya indicado ó piense manifestar un criterio contrario al proyectado régio enlace.»

El Fénix, periódico ultramontano, muéstrase más expansivo que El Siglo Futuro. Dedicó un artículo al asunto del enlace régio y copia el siguiente párrafo que anda rodando por las columnas de los periódicos, y está tomado de un libro que sobre la casa de Austria publicará el Sr. Cánovas. Dice el párrafo:

«Allí hemos podido ver aquellas princesas á quienes el santo temor de Dios hacia temibles, y aquella cuarta nieta de un emperador que «supuesto caso que las mujeres poseen sobremadurera el arte del dominio sobre los demás seres, ella poseía ese arte, empleándole con todo el instinto anti-liberal que siempre ha distinguido á las mujeres de la casa de Austria.»

Y comenta El Fénix:

«Sería injusto, injustísimo, no reconocer que los progresistas y aun los demócratas se han quedado muy cortos en lo que han dicho, si se compra con este desahogo de la ortodoxia conservadora. Ignoramos la fecha en que escribió el Sr. Cánovas esos amenos é instructivos renglones, pero no hay duda que debió ser en los tiempos en que hacía méritos para ser lo que fué.»

El Fénix, más adelante, insistiendo sobre el párrafo del Sr. Cánovas y comentando ese párrafo sin decir cuál es el pensamiento del colega de una manera explícita, añade:

«El Sr. Cánovas no debe ver con buenos ojos (salvo el guante á la metáfora), el matrimonio en proyecto, si como se sospecha entre todos los cantores del himno de Riego, la archiduquesa María abraza dentro de su alma ese santo temor de Dios que hace á las mujeres castas y dignas, pero temibles. Temibles, ¿para quién? Pues la cosa es clara, para las ideas liberales, con las cuales, por lo visto, sólo se hallan bien avenidas las princesas que no temen á Dios, y por ende á su marido y á la opinión pública.»

Repetimos que el pensamiento del Sr. Cánovas no puede ser más claro, y se hace clarísimo con la aguda observación que viene después. Las mujeres de la casa de Austria se han distinguido siempre por su instinto anti-liberal.»

Suspendemos por hoy el extracto para no hacer pesada la reseña, sin perjuicio de continuar otro día si lo creemos oportuno. Hemos suprimido los comentarios huyendo de las deducciones; séquelas el lector si le place y vaya formando, como mejor pueda, juicio acerca de la manera como la prensa acoge el régio enlace.

Los periódicos ministeriales anunciaron que á los gobernadores de provincia se les aumentarían los sueldos que disfrutaban, y á la vez se les darían atribuciones en la parte de Hacienda, cercenándolas á los jefes económicos.

El Imparcial, ocupándose de esta cuestión, expuso los inconvenientes de que se realizase semejante proyecto, pues que sería llevar la administración á la política, lo cual excusado es que digamos cuanto había de perjudicar á toda clase de intereses.

La Epoca niega que se proyecte reforma alguna en la organización de las administraciones económicas, y esta negativa del colega se opone á lo que de público se dice, y demuestra ó que se ha variado de opinión ó que se intenta y estudia la citada reforma sin conocimiento del ministro de Hacienda.

De cualquier manera nosotros celebráremos que en el caso de variar en algo la organización de las administraciones económicas, las modificaciones ó reformas que se realicen tiendan á separar en cuanto sea posible la Hacienda de la política, pues que mientras la administración no gire en un círculo independiente con funciones propias y no subordinada á la política, todo cuanto se haga para mejorarla y perfeccionarla ha de ser completamente inútil.

El caciquismo, que tan pernicioso influencia ejerce en las localidades, debe su importancia á lo que hoy se tiene por política.

La irregularidad en el reparto de las cargas públicas, la dificultad en la cobranza de atrasos, los obstáculos que se presentan para la averiguación de la riqueza tributaria y el no poderse extinguir los fraudes y las ocultaciones, reconoce, sino por única causa, si muy principal los intereses de partido; pues las influencias electorales, las relaciones de amistad con los que ocupan elevados puestos en las regiones oficiales son inconvenientes, á veces insuperables, que encuentran en su camino los jefes de las provincias, que celosos en el cumplimiento de sus deberes, quieren remediar los males y corregir las faltas que se traducen en daño de los intereses del Tesoro y en menoscabo de la justicia.

Los gobernadores civiles son funcionarios eminentemente políticos, así que darles atribuciones en lo que á la Hacienda se refiere, es subordinar ésta á los intereses de partido, y esto no puede aplaudirse por quienes comprendan todo lo perjudicial y dañoso de este sistema, al cual, de esperar es que se oponga con toda energía el ministro de Hacienda, primer interesado en que la gestión económica y financiera, libre de toda presión, alcan-

ce la importancia que merece y reclaman los intereses públicos.

Como noticias curiosas publica La Epoca la siguiente, en la cual El Globo de París da cuenta de las explicaciones que á uno de sus corresponsales dió el señor duque de Decazes acerca de la intervención que este último ha tenido en las negociaciones relativas al matrimonio de S. M. el rey de España. Hé aquí la noticia que La Epoca califica de curiosa:

«El rey se dirigió á mí, para dar los primeros pasos oficiales, hace unos seis meses. El príncipe de Metternich fué el que hizo, á fin de Marzo y sin que de ello fueran informados los círculos políticos, la demanda al emperador Francisco José. En aquella época el luto de la corte de España era demasiado reciente para que fuese permitido dejar traspirar nada de este proyecto. Estaba yo entonces en Madrid, y el rey me honraba con toda su confianza. No tenía que dar parte á nadie, ni de las negociaciones ni de sus primeros resultados.»

El emperador Francisco José ha tenido siempre la más profunda simpatía hacia el rey Alfonso XII. Pero la archiduquesa María Cristina, que no había visto al rey desde hacía algunos años, mostraba cierta vacilación en dar su consentimiento.

El rey había tenido la intención de ir á Austria; pero renunció á su proyecto de marchar á Austria cuando supo que la archiduquesa María Cristina á consecuencia de una ligera indisposición, se decidía, por consejo de su médico, que pertenece al mundo diplomático, á hacer con la duquesa Isabel un viaje á Arcahon.

Ocurrióme entonces la idea de que ese viaje podría facilitar una entrevista del rey con la archiduquesa María Cristina, y sometí este proyecto al rey, el cual lo aprobó. Entretanto se siguieron las negociaciones con regularidad, y se vino á un acuerdo entre los preliminares.

El viaje del príncipe de Austria á Madrid en el mes anterior, tuvo por resultado sancionar el acuerdo. La acogida hecha por el rey al príncipe imperial de Austria; los términos en que se habló varias veces, en mi presencia, de la alianza de las dos naciones, no dejaban ya desde el mes último duda alguna en mi ánimo sobre el resultado de las negociaciones. Consideraba desde ese momento que la unión proyectada no encontraría ya obstáculos, y que el matrimonio del rey con la archiduquesa María Cristina se verificaría antes de finalizarse el año.»

Un periódico de provincias ha publicado un artículo, abundante en datos, en el cual se estudia la situación de Melilla y se pide el cumplimiento de los tratados que tenemos celebrados con Marruecos.

El campo neutral entre la flota española y marroquí no existe, á pesar de haberse estipulado en 1859 y rectificado después de terminada la gloriosa campaña de África. Están demarcados los territorios, pero por ellos pasean los moros armados de toda clase de armas, y en ellos se les ven su cartel, una mezquita y buen número de viviendas de moros.

Nuestra política, según el corresponsal aludido, es política de contemplaciones; los ganados pastan en las inmediaciones de Melilla sin poder internarse, y nuestros súbditos son á todas horas objeto de las burlas de los riffeños. Por toda fuerza para vigilar la línea tenemos una compañía de presidarios que desertan á lo mejor con armas y municiones.

El colega de provincias pregunta si ha llegado la hora de que se cumplan los tratados y se haga respetar nuestro nombre y nuestros intereses, como acontecía al terminar la guerra de África, y La Política, que también se ocupa en este asunto, contesta afirmativamente, señalando esa misión á los gobiernos conservadores, que juzga los más fuertes.

Cumplanse los tratados y hágalo quien lo haga, es decir, que den muestras de su fortaleza los gobiernos conservadores para que opinemos todos como La Política, porque hasta la fecha tenemos motivos para opinar de muy distinta manera.

La ley orgánica del poder judicial en su artículo 239 dice «que podrán ser jubilados á su instancia ó por resolución del gobierno, los jueces de instrucción que hayan cumplido sesenta y cinco años y los jueces de partido y magistrados que hayan cumplido setenta; y el art. 238 dispone la jubilación de los que se inutilicen física é intelectualmente para el servicio activo, cualquiera que sea la edad en que se hallen.»

Nada de esto se cumple por el ministerio de Gracia y Justicia. Conocemos muchos magistrados y jueces que pasan con exceso de las edades indicadas, y no obstante esto se hallan en activo servicio. De este modo de ser se sigue un grave perjuicio á la buena administración de justicia y á las clases inferiores de la carrera judicial y ministerio fiscal que se hallan estacionadas, sin que el movimiento natural de las escalas sea apenas perceptible, así como á la respetable clase de cesantes que ven poco menos que imposible su reposición. Y esto es tanto más de notar cuanto que por el ministerio de Gracia y Justicia se está dando el caso de que los registradores de la propiedad no bien cumplen la edad reglamentaria se les jubila con la mayor puntualidad. ¿Por qué no se sigue una marcha análoga con los funcionarios de la administración de justicia? ¿Es justo se deje de cumplir la ley orgánica del poder judicial, que es la vigente y de aplicación para este caso, por el ministerio que mas llamado está á manifestar en todas las ocasiones el respeto que el cumplimiento de esta ley merece? Las fes de bautismo legalizadas de todos los individuos del orden judicial y fiscal obran en sus respectivos expedientes personales; al margen de los escalafones podía consignarse la edad en que se halla cada individuo, á la manera que se hace en los de los cuerpos facultativos del ejército y guardia civil; así habría mas garantía de que al cumplir la edad reglamentaria se decretaran las jubilaciones que procedan y de esta manera las categorías inferiores tendrían la seguridad de no ver muertas sus justas y legítimas aspiraciones.

Ahora que tanto se comentan las opiniones del señor Cánovas del Castillo sobre el proyectado enlace de S. M., creemos oportuno copiar algun párrafo del último resumen de la semana que publica La Crónica de Cataluña. Dice el distinguido político que redacta esas notables revistas:

«Pero hay en los círculos políticos un hecho todavía más curioso y también conexado con el debate pendiente. Afirman los amigos del señor Cánovas del Castillo que éste mira con recelo y acoge con mucha reserva el enlace de D. Alfonso. Personas que han tenido ocasión de conversar en San Sebastián con el jefe civil de los conservadores, aseguran, en la intimidad, que el predecesor de Martínez Campos no considera plausible el casamiento proyectado y se expresa cuando lo examina en términos muy claros aunque muy respetuosos.»

El articulista se resiste á creer esa afirmación, por más que la preste fuerza la actitud de El Diario Español y la carta que publicó La Política hace días, bien poco entusiasta para con la jóven archiduquesa María Cristina; y en vista de todo, expone las siguientes dudas:

«¿Cabría, pues, en lo verosímil que el señor Cánovas haya de oponerse al casamiento inminente?»

En tal caso, ¿qué ministerio aconsejó, ó por lo menos, negoció y amparó con su responsabilidad el segundo consorcio del rey?»

«Dice los diarios ministeriales que el Sr. Silvela (D. Manuel), como encargado á la sazón de la primera secretaría del despacho, es el que recoge la gloria de haber iniciado aquella gestión delicada. Pero D. Manuel Silvela, ¿no figuraba como ministro á las órdenes y bajo la presidencia del señor Cánovas?»

«¿En qué quedamos? ¿El Sr. Cánovas aceptó antes y no aplaude ahora, acata hoy todavía, ó no ha celebrado y aplaudido jamás el próximo enlace?»

La Epoca no quiso cargar con el San Benito de haber provocado la polémica sobre jefaturas en el partido conservador; pero El Cronista, que no perdona sus genialidades á La Epoca, le dice así:

«Retrocéda el colega un poco mas en sus recuerdos retrospectivos; consulte su coleccion desde Abril hasta la fecha, y en muchos de sus artículos y sueltos verá palpitante la idea de un cambio de jefe para el partido liberal-conservador; verá algun encubierto ataque á lo que se alejaba y algun elogio tan incondicional á lo que venía, que daba á entender un próximo cambio de actitud. Vea todo esto el colega, y se persuadirá de que nada hemos inventado.»

Veremos cómo La Epoca se defiende, aunque El Cronista sospecha algo, pues dice que la polémica ha terminado de la siguiente manera:

«Pues es muy sencillo: La Epoca sigue hablando de los ilustres jefes del partido, en tanto que todos los demás diarios conservadores sostienen que sólo existe un jefe en el mismo.»

Y todavía hace mas La Epoca; habla en su número de anoche de personalidades inquietas, á lo cual no ha podido contestar El Cronista por falta de tiempo. Pero ya contestará, que no es El Cronista de los que se callan. Como verán nuestros lectores, la orden del Sr. Cánovas declarando terminada la polémica sobre jefaturas, no ha producido los mejores efectos.

Un suelto de La Política que viene á dar la razón á las oposiciones:

«El súbdito español D. Manuel Lastra, comerciante establecido en Tuttle (Méjico) ha sido asesinado por individuos de la fuerza pública. El representante de España se dice conferenció con el presidente de la república y con el ministro de Negocios extranjeros, obteniendo de ambos las mayores seguridades de que el crimen no quedará impune; pero francamente, si la reclamación del señor Murruaga no tiene mas alcance, esto nos parece bastante poco, pues los asesinatos de españoles se repiten por desgracia con harta frecuencia, y sobre ello insistimos en llamar la atención del señor ministro de Estado para que recomiende la mayor energía á nuestro citado representante.»

No somos únicamente los colegas de oposición sino que los ministeriales se quejan ya de lo que ocurre con los súbditos españoles que viven en tierra extranjera. Las simples reclamaciones de nuestros representantes y el darnos por satisfechos con cualquier cosa, á eso conduce el que se diga que se repiten con frecuencia los asesinatos de españoles. ¿Cambiará la actitud de nuestro ministro de Estado? ¿Estaremos expuestos á que se nos insulte y maltrate en Africa y en América, sin que obtengamos completa é inmediata satisfacción? Antes que contestar afirmativamente, la pluma se cae de las manos; pero cuántas veces al ocuparnos de la conducta del Gobierno se resiste á escribir la pluma lo que siente el corazón!

Lo que ocurre en la administración económica de Alicante y de que ya nos hemos ocupado, ha obligado á que vaya á dicha provincia un visitador con el fin de que examine el estado de aquellas oficinas.

Como tanto se ha extendido y tanto se ha dicho acerca de los hechos acaecidos en la citada administración, esperamos que se publique el resultado de la visita que se ha dispuesto por el ministro de Hacienda á fin de que se dé pública satisfacción de que se han corregido las fallas y castigado con la severidad que merecen los funcionarios que han olvidado el cumplimiento de sus deberes.

Mientras no se castiguen con rigor las faltas y delitos que se cometen por los funcionarios públicos, mientras no se adopten disposiciones estrictas contra los que por negligencia ó por otras causas ocasionan daños á los intereses del Tesoro, y tales castigos no se hagan públicos, la opinión general no puede darse por satisfecha.

Esperamos, pues, que nuestras excitaciones sean escuchadas y se publique el resultado de la inspección que por empleado de Hacienda se verifica en la administración económica de Alicante,

Nuestros lectores nos dispensarán si ocupamos casi todo el número con noticias, comentarios, et

«Étera del enlace régio. La política se encuentra limitada á esa sola cuestión y no hay forma de sacar de su mutismo á los colegas oficiosos. Ni discuten, ni se encuentran dispuestos á discutir. En vano la prensa de oposición busca tema y quiere estudiar cuantos problemas hay pendientes; los ministeriales se callan.

Con la actitud de la prensa oficiosa, el silencio del gobierno y el sistema de aplazarlo todo y callar cuando lo reclamen intereses conservadores, hemos llegado á un extremo que no es posible reconocer el sistema representativo. Si esto es el bello ideal de nuestros adversarios, lamentemos que tales cosas se deseen, y lo que es peor, que se pongan en práctica.

Dice El Mundo Político:

«Muy solicitada anda estos días el general Serrano; Gladstone, Montpensier, todos quieren conferenciar con el héroe de Alcolea.»  
Pues ahí verá usted.

NOTICIAS DE ARCACHON.

En todo el día de ayer se han recibido pocas noticias relativas á la estancia de S. M. el rey en Arcachon. S. M. y las archiduquesas Isabel y Cristina visitaron anteayer el Aquarium, y despues fueron en carruaje á la Teste.

Segun despachos telegráficos de Arcachon, recibidos ayer tarde, S. M. continúa sin novedad en aquel punto, del cual saldrá en direccion á La Granja el lunes próximo.

Figaro en Arcachon:

«24 Agosto.—Ayer S. M. el rey D. Alfonso se dirigió, á las cuatro, al parque de Pereire, donde fué recibido por la señora Rhoné-Pereire que le tenía dispuesto un lujoso carruaje.

El paseo ha durado dos horas. El rey desde el alto del parque donde está establecido un grande y lujoso chalet, ha contemplado con avidez el grandioso panorama que desde allí se descubre, toda la rada de Arcachon, el Océano, y y ese inmenso mar de vegetación tan admirable que se extiende desde la embocadura de la Gironda á la del Adour.

El rey se halla contentísimo y expresa su satisfacción con vivacidad y cordes; regresa á la seis á la villa Mónaco, y á las siete va á Bellegarde, donde pasa el resto hasta las doce, hora en que se retira.

Hoy domingo el rey salió á las diez en un coche muy sencillo, una cesta con dos pases, y acompañado del marqués de Molins, duque de Tetuan y conde de Morphy, ha recorrido la mayor parte de la poblacion, parándose en diversos puntos para contemplar las preciosas vistas que estos alrededores ofrecen.

As las once el rey siempre seguido por un gentío toda vez más numeroso, pero que siempre le demuestra respetuosa simpatía, ha oido misa en la iglesia de Nuestra Señora, en la capilla de los marinos.

Esta iglesia es la antigua capilla construida por Tomás Illirius el elocuente franciscano, rival de Savonarola que la enemistad del Vaticano obligó á refugiarse en estas Landas que entonces constituían una verdadera Tebaida.

Despues de la misa, almuerzo en Bellegarde. Dejamos al rey en esta villa: se halla tan satisfecho que no ha querido todavía fijar el día de su regreso á la Granja.

El marqués de Molins le decía esta mañana: «Señor, prevenganos V. M. veinticuatro horas antes de su despedida, porque hay medidas que tomar, pasar avisos á las compañías de los ferro-carriles...» El rey preguntó al ministro de Estado si habia algun motivo urgente que requiriese su inmediato regreso á España.

En vista de la contestacion del ministro, el rey dijo al marqués de Molins: «Pues bien, permáncenos unos días mas; ya avisaré con veinticuatro horas de antelación.»

Hay que añadir que esta mudanza de aires ha probado muy bien al joven soberano. Comió hoy tambien en Bellegarde. Despues de la comida, la joven archiduquesa, con precioso traje blanco, su madre, y el rey apoyado sobre la balaustrada de la verja, han tomado el fresco en el jardín que precede á la puerta de entrada de la villa, entregándose á larga é íntima conversacion.»

LAS RESIDENCIAS DE ESTO.

BANOS DE PUENTE VIESGO.

«Sudando la gota gorda, sin decir esta boca es mía y como quien no quiere la cosa, me zampé en un pesetero y despues en el barracon que llaman en Madrid Estacion del Norte, para venir á Puente Viesgo en busca de salud y fresco, dos cosas distintas aunque una sola verdadera.

Durante la estancia en el antedicho barracon, recuerdo eterno para el viajero de la compañía del ferro-carril del Norte, se pasan las de Cain mientras de Cece en Meca, de Herodes á Pilatos, y con un calor que derrite, se toma el billete, se factura el equipaje y se encuentra el rincón donde ha de trasladarse uno al sitio que desea. Pero algo es queso cuando se dá por peso, y al sonar de la campana, al chillido de la máquina, al movimiento del tren y al aire que se respira saliendo del barracon, se olvida lo pasado áun cuando se tengan presente los descarrilamientos sucedidos, si bien es justo decir no son frecuentes en la línea de Santander, camino, desde Reinosá, lleno de escollos, superados por una direccion constructora inteligente y por unos maquinistas hábiles: mas sin embargo, por do más anda la almohaza suele tocar á la madadura, y nunca está de sobra tener presente que, arma que recula y pega, el diablo solo la juega.

Nada de particular en el viaje, sino el mal chocolate de Valladolid y la buena comida de Reinosá, sobre el delicioso arroz que generalmente se sirve á los viajeros con placer de todos ellos.

Pasamos en silencio y contemplacion los veintinueve túneles, vueltas y rodeos que con veloz carrera y entre montañas elevadas nos hace pasar la locomotora desde la cúspide de ellas hasta el abismo de

que el desnivel que se recorre. D-jamos á la izquierda el Salto del Pasiego más conocido por la zarzuela de idem que por lo que el salto tenga de particular y llegamos á Renedo, término de mi viaje por la vía férrea y principio, aunque corto, de la carretera-vía.

¡Qué delicioso principio! Perdona, lector de mi ánima, si te cuento lo que tú creas que de contar no sea; pero teniendo presente que hombre no agradece lo que es bien nacido, quiero consignar aquí el agradecimiento de todos los viajeros que veníamos á Puente Viesgo, por la hospitalidad que nos dispensaron los bañistas de este año, recordando el año anterior.

Al llegar á Renedo, los que nos quedamos en tierra, nos vimos sorprendidos al ver un omnibus engalanado con coronas y guirnaldas de flores y los cuatro buenos caballos que lo arrastraban, con penachos tambien de flores. El omnibus era para nosotros mandado por los bañistas, y confeccionadas guirnaldas, coronas y penachos, por los amables damas que en Puente Viesgo se encontraban.

¡Qué buen amigo el galante y celoso director de los baños! ¡Qué buenos amigos los que el año pasado compartieron con nosotros baños, duchas, bailes y diversiones despendando en éste hácia nosotros las simpatías de los que aún no nos conocían!

Llegamos al establecimiento de Viesgo y el recibimiento fué piramidal. Colgaduras, arcos, banderas, cohetes, y sobre todo una alegría que raya, no diré en entusiasmo, porque eso se queda para la política de oficio, pero sí en un compañerismo sincero, precursor de días felices durante la estancia de los baños.

Y hasta la fecha no se han desmentido los presentimientos de unos y las esperanzas de otros. Desde que cada uno acaba con las prescripciones saludables que se le imponen, el piano resuena, voces agradables hien den el aire, los pies se mueven en animada danza, se juega al tresillo, al dominó y á los bolos, se rie, se pasea, se come bien, se duerme mejor, y los que con dolores vienen, sanos se vuelven á los pocos días, formando parte del bullicio y algazara que á todos nos anima. ¿Se puede pedir más? No. Pues esto es Puente Viesgo.

A más de la música y de la amena conversacion que en ciertas horas se tiene en una pintoresca y elevada glorieta á orillas del río Pas, sin recordar para nada la política, hay vates de gran talento que improvisan composiciones por el estilo del soneto que tengo el gusto de copiar:

«De toda la colonia veraniega  
Que se derrama por la patria mia  
Y las fronteras salva en su mania  
De hallar el fresco que Madrid le niega,  
Ninguna eligió bien si en esta vega  
Donde el tomillo y el marsal se cria,  
No disfrutó la paz y la alegría  
Con que aquí el alma á su sabor se anega  
Frescos sembrados, árboles coposos,  
Montes que besan el celeste velo,  
Mansos arroyos, rios caudalosos,  
Auras que arrullan su enbierbado suelo,  
Mórbidas hembras, ojos deliciosos,  
Hacen de Viesgo la mansion del cielo.»

Y es la verdad: aquí se goza de un delicioso clima, hay mujeres que encantan, no por la compostura y el afeite, no por el lujo y variedad de trajes, no por la estudiada coquetería, sino por sus prendas naturales, su animada conversacion, su tocado sencillo y elegante y su amabilidad en prestar gustosas á todas las jiras, paseos y diversiones que la mayoría propone.

Jóvenes y viejos, no tienen sino un solo pensamiento: salud y diversion, sin dimes ni diretes, ni piques ni distinciones, y formando todos una sola familia, todos gozan cuando gozan todos y sienten cuando sienten alguno.

Hoy no se cabe ya en el establecimiento balneario, y las casas de huéspedes están llenas, habiéndose tenido que ir algunas familias á Ontaneda por no haber podido encontrar posada.

Las personas que en la actualidad se encuentran en Viesgo y que recordamos en este momento, son: el diputado á Cortés y ex-director de telégrafos don Salustiano Sanz y sus bellas hermanas, la señora viuda de Bayona, señora de Iruirria y familia, doña Manuela Turmen, D. José María González, sub-director de Impuestos, su señora y lindas hijas, el doctor en medicina D. Angel Rodríguez Rubi, y familia, D. Ramon Parde, teniente alcalde en Valladolid, y familia, D. Camilo Pozzi, secretario de la Diputacion provincial de Madrid, D. Eduardo Beron, ex-alcalde primero de Burgos y director del Instituto, los doctores en medicina D. José Benavides y don Gabriel Alarcon, D. Mariano Soriano Fuertes, teniente alcalde de Madrid, D. Salustiano Suarez del Puente, B. Francisco Muñoz Zapata, D. Francisco Burtual, D. José Herrero, D. Francisco Pinar y D. Fermín de la Puente, ingenieros de minas, y los señores Marcilla, Olmo y Mendigutia.

Puente Viesgo está situado á 60 metros sobre el nivel del mar, en una cañada formada entre dos montañas elevadas y causada por el río Pas, confundiendo con los pueblos de Castañeda, Corrobarcano, Aza y Monte, con cuyos tres últimos forma conejo, dista de Santander dos horas, 22 de Madrid y una de Ontaneda, con vías de comunicacion fáciles y múltiples, y un clima de 21 centígrado por término medio.

El río Pas lo cruza un hermoso puente de tres arcos, con dos óvalos á derecha é izquierda para dar salida á las aguas en tiempo de avenida: mide 40 pies de alto por 74 de largo, y al pié de este puente y detrás del estribo derecho nacen las aguas termales que dan origen á los baños de Puente Viesgo, defendidos por una sólida plataforma.

Las aguas de estos baños son bicarbonatadas cálcico magnesianas, variedad nitrogenada; su temperatura es de 35 centígrados, y son una especialidad para el reuma, gota, neuralgias, neurosis, afecciones de estómago, hígado y de las vías urinarias y de la generacion, y afecciones catarrales crónicas del aparato respiratorio.

El director de los baños es el doctor D. Aurelio Enriquez, ex-diputado á Cortés, que por su mucha amabilidad y grandes conocimientos en la ciencia de curar, se ha granjeado y se granjea las simpatías y el afecto de todos los bañistas que lo tratan y necesitan de sus vastos conocimientos,

La concurrencia de los bañistas es todos los años sobre unos novecientos, de las provincias de Santander, Burgos, Palencia, Leon, Zamora, Orense, Oviedo, Valladolid, Avila, Toledo, Sevilla, Madrid, Bilbao, etc.

Excuso decir á mis lectores que no tengo ganas de salir de Puente Viesgo, y que hay personas que llevan de estancia aquí dos meses.

Un bañista.

Puente Viesgo 24 de Agosto de 1879.

OFICIAL

Hacienda.—Real decreto nombrando jefe de Administracion de 4.ª clase con destino á servir el empleo de teneador de libro de la ordenacion de pago por obligaciones del ministerio de Fomento, á D. Aureliano Franco y Cordero, jefe de Negociado de 1.ª clase de la Direccion general de la Deuda pública.

Fomento.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por D. José María Menendez de la Pola y hermana, contra una resolucion del gobernador de la provincia de Oviedo.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes despachos telegráficos:

SAN ILDEFONSO 27.—El parte dirigido ayer por el rey desde Arcachon á la princesa de Asturias, se limita á decir que sigue sin novedad.

Ningun aviso oficial se ha recibido hasta ahora respecto al día de la llegada del rey á este real sitio.

Green aquí algunos que la boda régia se verificará el 19 de Noviembre por ser los días de la reina Isabel, de la madre de la archiduquesa Cristina y de la Princesa de Asturias, mientras que otros suponen que el día fijado será el 28 del mismo mes cumpleaños del rey.

VIENA 27.—El baron Dahlen ha sido nombrado comandante en jefe de las tropas y gobernador de la Bosnia y de la Herzegovina en reemplazo de baron Ivanovitch.

LONDRES 27.—Se confirma que la venida á Londres del general Caubert tiene por objeto hacer una visita á la ex-emperatriz Eugenia.

2 PUTNAM 27.—Los grandes duques Wladimiro y Alejo de Rusia, han visitado hoy en esta ciudad al emperador Guillermo.

ROMA 27.—Ayer falleció en esta capital el reverendo padre Gaixal Estrada, obispo de La Seo de Urgel.

LONDRES 27.—Te-gramas de Nueva York anuncian para los días 28 al 30 una fuerte depresion atmosférica que, atravesando el Atlántico, llegará sobre las costas de la Gran-Bretaña y la Noruega, precedida y acompañada de grandes lluvias, fuertes vientos y borrascas.

CONSTANTINOPLA 27.—Gordon-Bajá ha salido para Abisinia, donde la cuestion turco-griega amenaza tomar amenazadoras proporciones.

BERLIN 27.—Para el 15 de Octubre próximo se anuncia la visita del príncipe de Bismarck al conde de Andrassy.

SAN PETERSBURGO 27.—El Czarewitch se encuentra actualmente en Stokolmo, donde se están celebrando grandes fiestas en su obsequio.

VIENA 27.—Cada día es más hostil la polémica entablada entre los periódicos rusos y la prensa alemana.

LONDRES 27.—La Servia continúa sus preparativos para rechazar una invasion albanesa.

SANTIAGO DE CHILE 30 de julio.—El pueblo chileno, descontento del modo con que se habia dirigido la guerra, construyó barricadas al grito de «muera el ministerio, abajo los traidores.»

Entre el pueblo y los soldados hubo un combate, resultando varios muertos y heridos.

Corre el rumor de que el presidente de la república de Chile se ha fugado.

PARIS 27.—Mañana es esperado en Portvendres el primer convoy de deportados.

La legacion de Chile en esta capital desmiente que haya habido ningun motin en Santiago.

PARIS 27.—Bolsa.—Fondos españoles: 3 por 100 exterior, 15; obligaciones Cuba, 428.

Ultima hora: 3 por 100 interior, 14 1/8; exterior, 15.

Fondos franceses: 3 por 100, á 82,97 1/2; 5 id., 116,80; consolidados ingleses, 97 11/16.

Bolsin.—Amortizable exterior, 36 7/16; obligaciones Cuba, 428,75.

NOTICIAS.

Personas bien informadas creen que el Sr. Silveira (D. Manuel) no irá á Viena, como se habia dicho, en calidad de embajador extraordinario y comisionado por S. M. para entregar al emperador de Austria los despachos referentes al matrimonio.

Parece que de esta mision quedarán encargados los funcionarios de Palacio que S. M. designe, sin que el gobierno pretenda intervenir en estos nombramientos por considerarlos de la exclusiva competencia del Monarca.

El ayuntamiento de Burgos ha acordado por unanimidad, en la sesion del pasado viernes, ofrecer á S. M. el rey aquella capital, por si se sirviera honrarla eligiéndola para que en ella se verificara el régio enlace, caso de que no tenga lugar en Madrid.

El señor ministro de Marina llegó á Madrid ayer mañana, encargándose del ministerio de su cargo.

El embajador de España en Roma ha telegrafado ayer al gobierno anunciando el fallecimiento del P. Gaixal, obispo de Seo de Urgel, ocurrido anteayer en el convento de San Adrian de Roma.

Ayer estuvo á despedirse del presidente del Consejo de ministros el gobernador civil, señor conde de Heredia Spínola, que sale hoy para La Granja, donde permanecerá dos ó tres días.

Ayer llegó á esta corte el general Sr. Primo de Rivera, encargándose enseguida de la Capitania general del distrito.

El Sr. Romero Robledo llegó ayer á San Sebastian, desde donde saldrá para Biarritz con direccion á Lourdes.

Ha fallecido el antiguo y conocido editor don Ferrando Gaspar y Maristany. Hombre laborioso y emprendedor: ha sido el que ha editado las obras más notables que se publicaban en España y en el extranjero, montando sus establecimientos á la altura de los mejores. Incansable en el trabajo se creó una buena posición á la par que una justa y honrada reputacion.

Damos el pésame á su familia.

Hoy sale para la Granja el señor ministro de Marina.

El Banco de España ha entregado en la Casa Moneda para su reacuñacion del sistema corriente, 300.000 pesetas columnarias.

Han sido destinados al Tribunal de Cuentas del reino los antiguos empleados de la direccion de la Deuda D. Benito Labrador, D. José Fernandez Regante y D. Damaso del Pozo, el primero oficial de cuarta clase y los últimos de quinta.

En el Bolsin no se hizo anoche operacion alguna.

Ayer tarde se desplomó un terraplen en Monteleon, fracturando una pierna á un operario que cogió debajo.

En el tejear de la Moncloa se promovió ayer tarde una riña entre dos trabajadores, resultando uno de ellos con dos profundas puñaladas en el pecho, de cuyas resultas estaba espirando esta madrugada en el Hospital de la Princesa.

El agresor fué preso.

Anoche fué detenido un hombre que por el procedimiento llamado del timo estaba en la calle de Valverde 400 rs.

En la calle de la Montera se promovió anoche alguna alarma á consecuencia de que dos hombres se acometieron navaja en mano y en pocos instantes se hirieron mutuamente, desapareciendo acto continuo ambos sin que nadie pudiera detenerlos. Sin duda por esta causa no tenían noticia anoche de este suceso en el juzgado de guardia.

Anoche se promovió una acalorada disputa en la calle de Alcalá entre dos personas muy conocidas en los círculos políticos, por ser una de ellas ayudante de un general con mando importante. Cruzáronse una bofetada y un palo, causando éste una herida al citado ayudante en la cabeza. Intervinieron los agentes de la autoridad y fueron conducidos al ministerio de la Guerra, en cuyas puertas se aglomeró multitud de curiosos. Este hecho era el objeto de conversacion anoche en los círculos políticos.

Escriben de Vigo que en la noche del miércoles último una lancha pescadora de la villa de Cangas, patron Francisco Bastos, efecto del recio viento que reinaba, volcó á la distancia de unos tres cables de las islas Cies, con tan infortunada suerte que tripulandola ocho marineros y un muchacho, solo se salvó, puede decirse que milagrosamente, echado por un golpe de agua á tierra, el marinero Francisco Nuñez, casado, el cual se halla bastante enfermo, á causa de este percance.

Cuatro de los ahogados eran casados y con familia.

Segun afirma un periódico, ha quedado ultimado el nuevo arreglo del personal en el ministerio de la Gobernacion, y ya se ha empezado á reparar algunas cesantías acordadas. Casi todas de empleados subalternos.

A consecuencia de este arreglo, el Sr. Guillen, jefe de negociada en la direccion de Administracion local, ha sido trasladado á la seccion de Fomento de una provincia, existiendo motivos para creer que continuará la renovacion de empleados de cierta categoría.

Tambien parece que el señor ministro de la Gobernacion tiene el propósito de dar cabida en una combinacion de gobernadores que verá la luz en breve, á cuatro ó cinco candidatos del moderantismo histórico.

Ayer mañana á las doce se suicidó una mujer de cincuenta y cuatro años de edad, arrojándose desde la ventana de un piso tercero al patio de la casa núm. 17 de la calle del Espíritu Santo.

El juzgado de guardia entiende en el asunto.

El gobernador de Zaragoza ha comunicado por telégrafo que entre once y doce de la noche del 26 el pueblo de Luesma fué incendiado por cinco partes diferentes, habiéndose conseguido dominar el incendio á las pocas horas, sin pérdidas personales y con pocas materiales.

El autor es Julian Ramon, procesado por descauto y atentado, quien en el acto de cometer el crimen disparó un tiro contra un vecino que daba la voz de alarma, hiriéndole gravemente. Se le persigue con actividad.

Parece que la mayor parte de los catedráticos del instituto de Tortosa piensan hacer dimision de su cargo, en vista de que no se les abonen sus sueldos.

La ronda municipal de San Martín de Provensals (Barcelona), detuvo el sábado último á tres hombres que se presentaron á recoger unos bultos en una tienda del pueblo. Abiertos los sacos se vió que contenian una cantidad bastante considerable de pertrechos de guerra, como cananas, certeras para guardas, capisulas, cinturones y vainas de bayoneta y corrajes, todo enteramente nuevo. Los tres hombres y los citados efectos pasaron á los calabozos de la casa consistorial y desde allí á disposicion de la primera autoridad civil de la provincia.

Ayer tarde, en la calle de Fuencarral, junto á la de Jacometrezo, rieron los sujetos, siendo derribado al suelo uno de ellos, recibiendo de su contrario varias heridas inferidas con una navaja, una de ellas en el cuello.

El agresor huyó hácia la calle de Hortaleza, después de arrojar un revólver que llevaba en el bolsillo; pero al llegar á la acera de la farmacia del doctor Simon fué capturado y entregado á la autoridad.

El herido, que no llevaba más arma defensiva que un baston, fué conducido á la casa de socorro y ofrecia pocas esperanzas de vida.

Se habla de un lance pendiente entre dos militares de alta graduacion uno y jefe en el arma de caballería el otro. La causa del lance fué, segun nuestras noticias, un altercado grave que ambos sostuvieron en un departamento de primera clase en el ferro-carril del Mediodía.

Han empezado ya las obras de reparacion en los juzgados de primera instancia de esta corte. Mientras duren las obras, las escribanías de todos los juzgados han quedado instaladas en los claustros del monasterio de las Salesas.

De la cuestion surgida entre el obispo de Burgo de Oñina y el alcalde de dicho punto, sobre quién habia de tener la llave del cementerio, el Consejo de Estado y el Gobierno resolvieron que tuviese una llave la autoridad eclesiástica y otra la autoridad civil; pero se nos dice que el prelado ha dirigido una comunicacion al Gobierno en forma poco respetuosa.

Anteayer, junto á la puerta de Alcalá, y á la hora en que los coches se dirigen al paseo del Retiro, un carruaje de lujo en que iban una señora y un caballero, fué abordado por un sujeto que marchaba á pié, y que asedió al caballero un tremendo garrotazo, que por fortuna no dió á aquel y sí en el coche.

Esto motivó un altercado bastante vivo, del que los espectadores pudieron deducir que el agresor era padre de la individuo que iba en el coche, la cual, sin licencia paternal, ni del cura, ni del juez municipal, se permitia tales paseos con su acompañante.

La pareja de orden público intervino y puso fin al espectáculo, llevándose al D. Juan y al Comendador á la prevencion, mientras que doña Inés se marchaba en el carruaje.

Las alhajas ocupadas á una mujer y dos hombres en Marsella no forman parte del robo que se verificó en Barcelona en la joyería del Sr. Bonnin. Este, que fué á Marsella, como anunciamos, ha declarado que las joyas que le presentaban no eran de su casa. Nuevas investigaciones han permitido averiguar que los que trataban de vender las alhajas acababan de llegar de Santiago de Cuba. Además, se ha sabido que uno de los detenidos era desertor de preudio. Los tres continúan en poder de la justicia hasta que puedan justificar la procedencia del dinero y de las joyas.

Está muy adelantado el proyecto de un ferro-carril que partiendo de Ribas se dirija á Puigcerdá, Tenrá un túnel de seis kilómetros de extension desde Toras á la Molina.

Hoy dará principio en la Caja general de Ultramar, el pago de asignaciones de señores jefes y oficiales y tropas de los ejércitos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas en los días que á continuacion se expresan, y de siete de la mañana á once de la misma:

Día 28 de Agosto, letras U, Y, Z, A, B, C, D, y R; 29 id., F, G, H, I, J, L, Ll, y M; 30 id., N, O, P, Q, R, S, y T; 1.º de Setiembre, incidencias.

Revistas de arte.—No existe ni más completa ni más instructiva, ni más espléndida que la publicada en Paris con el título L'ART (el arte).

Merced á su forma excepcional, puede dar y da grabados en agua fuerte, que son por sí solos verdaderos cuadros y forman para los aficionados las más preciosas colecciones.

L'ART, que ha obtenido siempre las más honrosas recompensas en todas las Exposiciones (Filadelfia 1876, Paris 1878), ha conquistado rápidamente el primer puesto entre las publicaciones de igual índole y es hoy el Vade mecum obligado de todos aquellos que por gusto ó deber se dedican á las bellezas artísticas.

Editada con excepcional lujo, no está por desgracia al alcance de todos y por eso la Librería de l'art, 33 Avenue de l'Opera, hace una edicion popular con el título de Musée artistique et littéraire.

Como sus colaboradores y sus clichés son los mismos que los de l'art y se publica tambien una vez por semana, satisface todas las aspiraciones, á un precio que está al alcance de todos.

En la Agencia franco-hispano-portuguesa, Sordo, 31, Madrid, única encargada de recibir las suscripciones, se pueden ver números specimen de ambas publicaciones.—Los suscritores de provincias deberán acompañar su pedido con una libranza sobre correos.

Franquéese el catálogo á las personas que lo deseen.

BOLSA.—COTIZACION OFICIAL DEL DÍA 26.

FONDOS PUBLICOS	Ultim. prec.	FONDOS PUBLICOS	Ultim. prec.	Carreteras y sociedades.	Ultim. prec.
3 % int.	15,42	2.ª serie	00,00	Id. de 1877	00,00
Pequeños	15,40	Id. de 2000	00,00	Id. de 2000	00,00
Fin de mes	15,40	Céd. hipot.	00,00	Alar á San	00,00
Fin prox.	15,47	Carp prov	94,15	Banco de E	284,0
3 % ext.	16,40	Carrets	L. á 90 d/f.	Cambios.	47,40
Pequeños	00,00	Id. sociedades.	00,00	P. á 8 d/v.	4,97
2 % int.	00,00	Oblig. 2000	00,00	Barcelona	3,8
Pequeños	36,80	Id. 2000	00,00	Sevilla...	1,8
Idem ext.	00,00	Otras púb	00,00	Valencia...	1,8
Pequeños	00,00	Ferro-car.	31,50	Cádiz....	par
Emp. Erl.	00,00	Id. Dic. 74	00,00	Santand...	1,4
Billet. hip.	00,00	Id. de 1875	00,00	Santand...	par
Bonos Tes.	94,10	Id. de 1876	00,00	Alicante	1 par

CULTOS.

Santo de hoy.—San Agustin, obispo y doctor.

Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia de religiosas agustinas de Santa Isabel.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Favor, en San Millan.

PUNCIÓNES PARA HOY.

CIRCO DEL PRINCIPE ALFONSO.—(Compañía Arderius).—8 1/2.—T. impar.—Jocó ó el hornguantan.—La fiesta de Marte (baile).—Mr. Nestor y Venoa.—Mr. Chirgwin.—Mr. Avolina y Avolo.—Mr. Kennette.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—8 1/2.—Nos matamos.—Los Madriles.—El suicidio de Alejo.—La jota del Manzanares (baile).—Intermedios por la banda de ingenieros.

CIRCO DE PRICE.—9.—Grande y variada funcion de ejercicios equestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los principales artistas.

Imp. de E. Beteta.—Plaza del Rey, 6.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## BIBLIOTECA PREDICABLE

6 sea coleccion de sermones, panegiricos, dogmaticos, morales y plasticas para todos los domingos del año y para la santa cuaresma, etc., etc.

por DON EMILIO MORENO CEBADA

predicador de S. M. y del arzobispado de Toledo, examinador sinodal de la diócesis de Jaen, etc.

La segunda edicion de esta obra, indispensable á todos os señores sacerdotes, consta de 11 tomos en 4.º prolongado, de unas 460 páginas, buen papel y esmerada impresion, y se vende al precio de 27 pesetas 50 céntimos. Los pedidos se dirigen á D. Antonio del Rio, Carrera de San Gerónimo, 10, Madrid. Los hay tambien encuadernados á la holandesa, con el aumento de 2 pesetas por ejemplar. Mediante el envio de 4 rs. más, se admiten certificados.

## LA MAGNOLIA

FABRICA DE JABONES

CORREDERA BAJA DE SAN PABLO, 57,

REBAJA DE PRECIOS.

Jabon superior á 46 reales arroba y 18 cuartos libra.  
Jabon de primera á 42 reales arroba y 16 cuartos libra.  
Jabon de pinta á 42 reales arroba y 16 cuartos libra.  
Jabon moreno á 30 reales arroba y 12 cuartos libra.

HISTORIA POLITICA

DEL

EXCMO. SR. D. PRÁXEDES MATEO SAGASTA

ESCRITA POR DON CARLOS MASSA SANGUINETI.

Un tomo de elegante impresion con un magnifico retrato en fotografia del señor Sagasta.

Por suscripcion, 20 reales.

Fuera de suscripcion, 30 reales en Madrid y provincias.

En el extranjero y Ultramar, 40 reales.

Hállase en la administracion, calle de la Madera, 11, segundo izquierda, y en las

bibliotecas de San Martin, Lopez, Bailly-Ballere, Durán, y Fe.

## LA MODE NOUVELLE.

AÑO XVI. PERIÓDICO ILUSTRADO. AÑO XVI.

PUBLICARSE el día 1.º de cada mes.—NO SE ADMITEN suscripciones por menos de un año.

La utilidad y esmerado estilo de su redaccion, los preciosos grabados de moda y lencería, los patrones cortados tamaño natural que permiten ejecutar todas las toilettes publicadas, los modelos de tapicería coloreados, hojas de bordados con las cifras de las suscriptoras; numerosas labores de corchete, redicilla, guipur, punte de media, peinados, sombreros, lencería, música, aguadas, puntillas, rebus ilustrados, hojas de guarniciones para vestidos y pasamanería, hacen esta publicacion la más completa que puede desear una señora ó señorita.

La Mode Nouvelle es el único periódico, pudiendo dar, por la extension de su texto, la explicacion detallada de los dibujos y patrones, con tal claridad, que pueden todos ejecutarse con la mayor facilidad.

PRECIO PARA TODA ESPAÑA, 50 REALES.

El director de La Mode Nouvelle se ha entendido con la Agencia franco-española, Sordo, 31, en Madrid, á la cual deberán dirigirse los pedidos, acompañados de su importe, y que ademas se encargará, mediante corta retribucion, de remitir á las suscriptoras los regalos que elijan.

## PRIORATO

VINOS GENEROSOS premiados con medalla de oro en la Exposicion Universal de Paris de 1867, en la de Viena de 1873, en la de Filadelfia de 1875, en la de Madrid de 1876, etc., etc.

MARCA

—A. SEDO—COSECHERO—REUS.—

PUNTOS DE VENTA.

La Proveedora Madrileña, Peligros, 7, y Jardines, 40.—D. Nemesio Saen Santamaría, Atocha, 24 y 26.—D. Juan Ramos, Plaza de Santo Domingo, 16 17.—D. Mariano Martín, Estudios, 16, y San Millán, 2.—D. Luis Bittini, calle de San Martin (junto á la del Arenal), núm. 8.—D. Hipólito Avansays é hijo, Cármen, núm. 10.—D. Agustín Gonzalez (barrio de Salamanca), Olózaga, 14, y Alcalá, 67.

## LA POESIA PROVENZAL EN CASTILLA Y EN LEON.

CAPITULO DE LA OBRA INÉDITA

HISTORIA POLITICA Y LITERARIA DE LOS TROVADORES

por

DON VÍCTOR BALAGUER.

Este opúsculo se vende á cuatro reales en la redaccion de este periódico, Plaza del Rey, 6.

Los suscritores á LA MAÑANA podrán adquirirlo á mitad de precio, ó sea á dos reales.

## EL MONJE DEL CISTER

por

ALEJANDRO HERCULANO

traducido por DON MANUEL OSSORIO Y BERNARD.

Forma dos tomos que se venden á 8 rs. en las principales librerías de Madrid.

Los suscritores á LA MAÑANA obtendrán en el precio de la obra una rebaja de un 25 por 100, pidiéndola á la calle del Ave María, 37, 3.º, á nombre del traductor.

## ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

BORRELL HERMANOS

ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy día se toma comunamente simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.

Nota.—Rogamos al público exija siempre que el nombre de Borrell Hermanos vaya grabado en el cristal de cada frasco, y ademas que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de Borrell Hermanos.

Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la Farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, Madrid.

OCHENTA Y CINCO MIL LETRAS POR UN REAL.

## SEMANARIO FAMILIAR PINTORESCO

Viajes. Descubrimientos. Aventuras de mar y tierra. Estudios morales. Historia Natural. Fenómenos de la Naturaleza. Curiosidades científicas. Usos y costumbres. Galería de celebridades. Episodios históricos. Secretos de tocador. Jardinería de salon. Tesoro de la Familia. Modas, etcétera.

ILUSTRADO

con magníficos grabados, representando planos geográficos; tipos de razas humanas raras, usos y costumbres de todos los pueblos; escenas de viajes y grandes cacerías retratos de personajes célebres; vistas de los monumentos más notables del globo; reino animal; aparatos científicos; inventos; modelos para la florista del salon; figurin de las últimas modas, etc., etc.—Lectura para las familias

Se publica cada semana un número de 16 páginas en folio, á dos columnas de buen papel, clara y compacta impresion, ilustrado con magníficos grabados.

Cada número cuesta UN REAL en toda España, pagado al tiempo de recibirlo.

Los números de cada seis meses formarán un tomo de 416 páginas, que una vez terminado, se venderá á 30 rs. en vez de 26 que habrá costado á los señores suscritores.

Cada tomo llevará sus correspondientes índices y cubiertas.

Los señores suscritores que deseen evitarse la molestia del pago semanal, podrán abonar 50 rs. por un año de suscripcion.

Prospectos y suscripcion: San Martin, Puerta del Sol, 6 y Carretas 39; Gonzalez, Garcilaso, 2 y demás librerías ó directamente á Salvador Manero, Lauria, 82, Barcelona.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA.

PARA BARCELONA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona, el nuevo y magnifico vapor español

LEON.

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz. Galofre y compañía, en Barcelona.

En Madrid, Huertas 9, bajo, derecha.



VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS

DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

NUEVO SERVICIO PARA EL AÑO DE 1879.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Ocaña los días 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga. Se expenden tambien billetes directos de Cádiz

PARA SANTIAGO DE CUBA, GIBARA, NUEVITAS Y MAYAGUEZ, con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si se desea.

Más informes de los Agentes en Cádiz, A. Lopez y Compañia.—Barcelona, D. Ripol y C.—Santander, Angel B. Perez y C.—Coruña, E. da Guarda.—Valencia, Dart y C.—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gomez.—Madrid, Julian Moreno, (Alcalá, 28.)

## ROM VIEJO.

PRATS Y COMPAÑIA.—PONCE (PUERTO-RICO).

PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES Y ULTIMAMENTE EN LA DE FILADELFIA.

Este rom, que goza de gran estimacion en toda América y en Francia, habiendo sido clasificado como superior á los de Jamaica y Santa Cruz por su aroma, fortaleza, suavidad y demás condiciones, es obtenido por la destilacion de las mejores mieles de caña y el empleo de los mejores azúcares en la confeccion del coler y del vapor condensado en los mostos, como medio de calefaccion.

Los aparatos en que se efectúa la destilacion son alambiques americanos sistema de John Vo Reid, New-York. E. U.

El precio del rom es de 110 pesetas el hectólitro, libra á bordo, incluso el envase.

El flete al Havre por los vapores alemanes que hacen escala en Ponce de veces al mes, no excede de 10 pesetas el hectólitro; á Santander, por los franceses, de 17 pesetas; pero no tocando todavia en este puerto dicha línea, hay añadir cinco pesetas más por gastos de tránsito al puerto de embarque.

En buque de vela á un puerto de España, el flete varia desde cinco pesetas algo más del doble, escaseando mucho las comunicaciones directas desde este puerto.

El seguro marítimo no suele exceder de una peseta próximamente el hectólitro.

Los envases son pipas de roble sólidamente construidas de cinco hectólitros de cabida poco más ó menos.

Se sirven pronto y eficazmente todos los pedidos que se hagan.

PONCE (PUERTO-RICO).—PRATS Y COMPAÑIA.



LA MALAGUENA. Calzado sólido, elegante y económico, en armonia con todas las clases de la sociedad. ISABEL LA CATOLICA 7.

HELADOS

DE LA FLOR Y NATA DE MADRID

Especialidad en pasteles, helados, leche helada y merengada, á real y medio vaso, y 3 reales cuartillo. Gran surtido de jarabes refrescantes únicos en su clase, á 5 reales botell.

## CADIZ

MAGNIFICA REVISTA DE ARTES, LETRAS Y CIENCIAS,

bajo la direccion

DE DONA PATROCINIO DE BIEDMA.

Se publica los días 10, 20 y 30 de cada mes, en tamaño pliego español, con ocho páginas de lectura, grabados, artículos y poesías de nuestros primeros escritores y artistas. Tiene una Correspondencia literaria en que se contesta á cuantas cartas se dirigen á la directora; Seccion bibliográfica en que se anuncian los libros que se remiten, y Seccion de literatura extranjera, que da originales y traducciones.

Admite anuncios á precios convencionales.

Un año en la Peninsula, 25 pesetas; seis meses, 13; y tres 7.

En Ultramar y extranjero, los que marca el periódico, y fijarán los señores corresponsales.

Direccion y correspondencia, doña Patrocinio de Biedma. Administracion del Cádiz, Sacramento, 39, Cádiz.

## BIBLIOTECA DE SEÑORAS

LECTURAS MORALES Y RECREATIVAS

NOVELAS DE LA SEÑORA DOÑA

## FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

El collar de esmeraldas..... Un tomo.  
Sendas opuestas y la Bendicion paterna..... Un tomo.  
Inés ó la Hija de la Caridad..... Dos tomos.  
Cada tomo forma un elegante volumen en 8.º prolongado, de unas 300 páginas próximamente, y se vende á cuatro reales en toda España, en las principales librerías.

Los suscritores á este periódico que adquirieran los cuatro tomos publicados, se les hará una rebaja de veinticinco por ciento. Cuestan 16 reales y los recibirán por 12, francos de porte, enviando su valor en sellos ó libranzas á la autora, Silva, 29, 2.º Madrid, ó á D. Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2. A los suscritores de Madrid les basta presentar el recibo de suscripcion; los de provincias enviarán una faja del periódico al hacer el pedido.

OBRAS EN PREENSA

DE LA MISMA AUTORA, QUE ESTARAN TERMINADAS EN SETIEMBRE PRÓXIMO

Angela ó El ramillete de jazmines..... Tres tomos.  
El deber cumplido..... Un tomo.

## NATURALEZA Y CIVILIZACION

DE LA

## GRANDIOSA ISLA DE CUBA

Estudios variados y científicos al alcance de todos, y otros históricos estadísticos y políticos, por el Ilmo. Sr. D. Miguel Rodriguez Ferrer.

Un volumen en 4.º de cerca de 1.000 páginas. Se halla de venta en «La Revista de España», calle de Lope de Vega, 39 y 41, principal derecha.

## HISTORIA

POLITICA Y LITERARIA

## DE LOS TROVADORES

por

DON VÍCTOR BALAGUER

DE LA ACADEMIA DE LA HISTORIA

Nueve años ha empleado el autor en recoger datos y documentos para esta obra y tres en escribirla.

Es la historia del movimiento intelectual en los siglos XII y XIII; es tambien la historia de la cruzada que predicó y realizó la Iglesia contra los albigenses; es la historia de los últimos aquitanos durante la cruda guerra sostenida contra el extranjero que atentaba al suelo sagrado de la patria; es la historia circunstanciada y precisa de los escritores que al tomar parte en aquel movimiento gloriosísimo para los anales de la inteligencia humana, la tomaron tambien en la lucha suprema que terminó con la caída de una dinastía, la esclavitud de un país y la pérdida de una civilizacion.

La obra se compone de trescientas biografías de poetas, á los cuales presenta el autor bajo su doble aspecto político y literario, narrando la parte que tomaron en los sucesos políticos de su tiempo y haciendo un estudio crítico de todas sus obras. A cada monografía acompañan las principales composiciones del poeta, que se insertan originales, con la traduccion literal, formando una verdadera y completa antología.

Va precedida esta obra de un detenido estudio en el que se trata con la debida extension y por partes:

De los trovadores y de la influencia que ejercieron en su época.—De la gramática y poética de los trovadores.—De las escuelas literarias de la época.—De los juglares.—De las cortes de amor.—De la influencia que tuvo la poesia provenzal en Castilla y Leon, en Aragon y Cataluña, en Portugal y Galicia, en Italia, en Francia, en Alemania y en Inglaterra.

Los documentos literarios que se continúan han sido copiados fielmente por el autor de los que existen en las bibliotecas y archivos de Paris, Arles, Avignon, Tolosa, Beziers y Carcasona.

Al final se publicará un índice histórico y alfabético de materias. La HISTORIA POLITICA Y LITERARIA DE LOS TROVADORES constará de ocho tomos de 300 páginas cada uno.

Cada mes próximamente se repartir un tomo, y el primero se halla ya en venta.

Cada tomo costará en toda España 30 rs. En Ultramar y Extranjero 50. No se remite pedido que no venga acompañado del importe.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Aduana, 36, bajo; D. Francisco Petinado; librería de Murillo, Alcalá, 18. EXTRANJERO Y ULTRAMAR, en las principales librerías.